



## **Rapport d'activité au titre de l'exercice 2020** **Présenté à l'assemblée générale du 29 avril 2021**

### ***Préambule - contexte***

Nantes Ville Comestible est une association qui se consacre à la promotion et au développement de l'agriculture urbaine sur le territoire de la ville de Nantes. Elle porte des valeurs fortes de solidarité, et de participation, que ce soit entre ses membres ou bien envers toute personne qui souhaite participer aux projets qu'elle met en œuvre. Elle cherche à s'inscrire pleinement dans le paysage associatif nantais et à tisser des liens avec d'autres mouvements et collectifs d'agriculture urbaine, d'écologie et d'action sociale en particulier.

L'exercice 2020 s'est déroulé dans un contexte très particulier qui a permis à l'association de répondre présente. En effet, la crise sanitaire liée à la pandémie de Covid-19, qui débute en France à la fin de l'hiver, est venue frapper durement certaines populations vulnérables, mais a également eu pour effet de réveiller un certain esprit de solidarité, tout en mettant en lumière certaines carences de notre société en matière de résilience, en particulier alimentaire.

Face à ce constat, la Ville de Nantes, en tant que collectivité publique, lance durant le printemps son opération dite des "Paysages nourriciers", qui organise une production de fruits et légumes frais dans une cinquantaine de sites à l'intérieur de la ville. Cette production est à destination des populations vulnérables et doit leur être distribuée tout au long de l'été et de l'automne par des associations et les centres communaux d'action sociale (CCAS)<sup>1</sup>.

### ***Projet de l'association***

Au sein de ces 50 sites, on trouve l'ancienne friche située rue du Fresche blanc, qui a fait partie des sites lauréats des "15 lieux à réinventer à Nantes", idée lancée par la Ville en 2017. Il s'agit d'une parcelle non construite de 250 m<sup>2</sup> environ, bien exposée et destinée à être reconvertie en jardin partagé. Au printemps 2020, elle est intégrée au projet des paysages nourriciers et devra être mise en culture par l'association Nantes Ville Comestible. Renommé "Potager solidaire de la Fresch'heure", ce projet constitue l'activité principale de l'association en 2021.

### ***Déroulement du projet***

#### **Temps forts**

Malgré un calendrier tardif dû à la sortie progressive du confinement national décrété par le gouvernement le 17 mars, l'association organise un appel à bénévoles pour une mise en culture du jardin à la fin du mois de juin, dans le cadre du festival des 48 heures de l'agriculture urbaine, mis en œuvre à Nantes par l'association la Sauge et par l'Agronaute.

Sur deux grosses séances de travail le week-end des 20 et 21 juin 2020, quatre planches de culture sont installées par une douzaine de bénévoles pour une surface de 50m<sup>2</sup> environ. Les

---

<sup>1</sup> Lire sur le site de la Ville de Nantes : ["Potagers solidaires : Face à la crise, Nantes expérimente la culture de légumes"](#)

légumes installés sont essentiellement tomates, courgettes rondes, patates douces, betteraves.



*Début de l'installation du potager !*

D'autres variétés suivront au cours de l'été.

Six regroupements "apéro travaux" ont eu lieu au cours de l'été lorsque le besoin s'est fait sentir pour des interventions relativement importantes : arrosages de fond, récoltes, entretien du lieu (tonte de la végétation, enlèvement des ronces de la ganivelle) :

15, 23 et 30 juillet

5 août

4 septembre

1er octobre : inauguration du composteur



*Séance d'entretien au cours de l'été, toujours avec le sourire.*

Mais ces temps forts ne suffisent pas à résumer tout le travail effectué. Il faut également citer les passages en très petits groupes (2 ou 3 bénévoles) pour récoltes et arrosages sur une base hebdomadaire, ou même des passages de bénévoles seuls. En moyenne, de juillet à septembre on peut donc évaluer le nombre d'heures de travail à environ 2 ou 3 par semaine.

#### Résultats – récoltes

Relativement modestes en raison de la petite surface en culture, deux espèces se dégagent cependant en particulier pour leur productivité :

- Environ 10 kg de tomates (production touchée malheureusement par le mildiou, elle aurait dû être beaucoup plus importante et on note un taux de perte élevé)
- Environ 15 kg de courgettes rondes (sur 8 pieds)

Les autres espèces en culture ont donné des résultats plus mitigés pour plusieurs raisons :

- Fenouille : pas de récolte (montée en graines précoce)
- Betterave et patates douces : pas ou peu de récolte, principalement en raison de l'absence contrainte des bénévoles à l'automne en raison du deuxième confinement.
- Choux et poireaux : plantation sans doute trop tardive, leur développement constaté au printemps est restée modeste.



*Récolte typique : tomates et courgettes rondes*

### Organisation

L'activité est organisée avec principalement deux outils de communication :

- 1) Un groupe Facebook "Potager solidaire de la Fresch'heure" qui compte 26 membres à ce jour. Le groupe a été très actif avec des compte-rendu systématiques lors des temps forts appuyés par des photos, rédigés à chaque fois par un bénévole différent.
- 2) Un groupe Whatsapp ciblé sur les membres les plus actifs qui a son utilité pour l'organisation des rendez-vous.

### ***Bilan moral...***

On ne peut que souligner l'importance de l'investissement personnel et collectif des différents bénévoles qui sont venus sur le potager, avec beaucoup d'enthousiasme, de plaisir et de convivialité. Cette expérience confirme l'effet très positif que l'activité d'agriculture urbaine a sur les personnes et sur les relations qu'elles entretiennent entre elles.

L'association remercie les bénévoles membres ou non qui sont intervenus : Yann, Louison, Axel, Christie, Gautier, Jérémy, Mokhtar, Chloé, Tam, Rose, Coline, Margot, Paul, Simon, et Christophe.

L'association tient également à remercier sincèrement les voisins du potager de la rue du Fresche blanc, qui nous ont généreusement offert de bons volumes d'eau lorsque les réserves de la cuve se sont épuisées !

### **Perspectives 2021**

Pour 2021, Nantes Ville Comestible vise l'agrandissement de la surface en culture et la poursuite

de l'équipement du potager en répondant à l'appel à projets de l'Etat concernant les jardins partagés<sup>2</sup>. La production potagère sera en particulier fléchée vers des étudiants en précarité grâce à un partenariat noué avec une association du quartier de la Boissière. Nantes Ville Comestible se donne dans ce cadre un objectif d'ouverture de la participation aux étudiants mais aussi à des personnes sans domicile fixe.

Pour l'assemblée générale du 29 avril 2021  
Le Trésorier, Christophe Pellier



2 <https://www.loire-atlantique.gouv.fr/Publications/Presse/APPEL-A-PROJET-JARDINS-PARTAGES>